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博士班畢業感言 （文／博士班 林雅玲）

當一開始接到羅姊指示，要我聊聊畢業感言，心裡真是惶恐，不知道

我是否真能為學弟妹帶來鼓勵。然而在羅姊誠摯的邀稿下，還是接了這個

任務。

博班生涯已告個段落，回想這段學習過程，有著我始料未及的艱辛，

還好這一切都走過來了，當然我也受益良多，有苦盡甘來的喜悅。想當

初，抱著一顆忐忑不安的心進入陌生的中山，常比喻自己就像少數「外星

人」一樣，凡事都需多聽多看多學，畢竟這個學校和這個系的人事物皆是

我所不熟悉的。慢慢的由青澀到熟稔，憑藉著自己意志力，歷經了挑燈夜

戰的修課與資格考，也歷經了投稿的各種挫敗，這些心路歷程並非三言兩

語能道盡。以下大致分幾方面簡略的談：

修課與資格考方面，我想那只是個基本工夫，無論如何辛苦，或老師

的要求多麼無理，都是必備且需要的，付出多少就相對回報多少，分數是

一回事，自己蘊釀了多少實力又是另一回事。我承認分數與資格都是很重

要的目標，但並非唯一，如果剛開始就迷失於一味追求分數，那麼所付出

的時間與精力將顯得可惜。達高分的方法很多，然而培養紮實基礎是需要

用心的融會貫通。當然二者並非完全獨立，它們或許可以是正相關，但大

家或許亦不能否認，那二者有時候的相關性並不高。

投稿方面，之前因系上只承認SSCI類型的期刊，所以一直沒朝Econlit

或 FLI的方向走，直到六年級才由學妹口中得知博班規則改了。在SSCI的

投稿過程中，做了又做，改了又改，修了再修，可謂是一路跌跌撞撞，被

拒絕乃是家常便飯。迅速的拒絕還好，最討厭的是審了很久，或是要你改

一堆之後才拒絕。不過這當然也是看期刊品質，愈前面的期刊要求也愈

多，審查皆讓人心服口服。被拒絕縱然不好受，但也不全然沒收穫，還是

能由其中得到許多意見，以做為日後改投他刊之參考。

(續下頁)
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另外，我較建議大家投英文期刊（要找對編修），畢竟那是國際認可

的，如果是TSSCI, 好處就是衝點數吧，那僅在台灣認可，且現在學界的趨

勢，也慢慢愈來愈不看重所謂的TSSCI了。工作與生活方面，在博班生涯

裡，我除了課業方面需要盡心盡力，還需負擔家計而努力工作與適時的陪

伴照顧家人，時間上的運用就顯得格外重要，必須養成隨時隨地善用片段

時間。能當個全職學生當然是最幸福了，那表示你能專心致力於學業，但

應該不是每個人都能如此，現實生活畢竟也很重要。談到這我會建議學弟

妹在校時積極爭取專兼職機會，那是一種教學經驗，以後會有幫助的，不

過當然有些人志不在教職或有其他條件就另當別論了。以目前生態來看，

畢業前要找到專任教職很困難，不然就是要簽約(沒比較好，綁手綁腳)，相

對的，兼任教職可能性較高，可以的話先培養熟悉度，也有助於以後升格

為專任。

六年半來，我更體認到健康如此重要，有健康一切才有希望，健康對

學習也有很大的影響，如果健康有了問題，不僅要忍受身心的痛苦，還會

耽誤許多寶貴的學習時間，影響學習效果。我想身體健康亮起紅燈，有大

部分是因為心理的負面情緒所造成，因此培養自己正向思考的能力就格外

重要。在博班階段，難免會感到無力、無奈、無言……，但這終究只是個

過程，都會過去的，畢業後才是學術路程真正的開始。我認為，人生非以

取得博士學位為目的，亦非以升等為目的，這些都盡力即可，健康、平

安、喜樂以及親情才是最重要的。

能夠順利的完成學業，要感謝的人何其的多，其中特別謝謝我的指導

教授馬黛老師，她對我始終耐心指導和諄諄教誨。投稿期間，老師除了承

擔了所有稿費及編修費，更是不厭其煩和我討論所有文章細節，更難能可

貴的是，她常熬夜幫我審閱內容及潤飾文句，每當收到老師近乎天亮才傳

出的信件，著實感動與感謝。在學期間，也曾蠻埋怨過為何老師如此嚴格

要求，現在想起來，真的是不無道理，畢業後面臨的挑戰已非僅是應付點

數了，而是自己必須有獨立研究的能力，必須有承接國際學者嚴格審視的

能力，這所有一切靠的是自己實力了。 (完)
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